

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA - FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIII }

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 30 DE ENERO DE 1909

} Nº 1600

## PARA Quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2.50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1.00

" id " trimestre 2.60

" id " semestre 5.00

## POSTES--POSTES

La Compañía de la Luz Eléctrica de Puntarenas solicita proposiciones para suplirle, total ó parcialmente, hasta quinientos postes que necesita para colocarlos desde Miramar hasta esta ciudad. Estos postes deben dejarse tendidos á lo largo del camino de Miramar y de la playa y una distancia de ciento cincuenta pies uno de otro. Las dimensiones que se necesitan son veintisiete pies de largo y un diámetro mínimo en la parte superior, de seis pulgadas. La base debe ser lo más recta posible y en la parte superior deben rematar en una punta de diez pulgadas de longitud: el resto del poste será sin labrar. Se desea que al hacer propuestas se especifique el precio según la clase de madera y no dar un precio general para varias clases. La Compañía se reserva el derecho de rechazar los postes que resulten ser de malas maderas, que estén dañados ó que no reúnan las condiciones de longitud y diámetro convenidas. Para más detalles, dirigirse á W. F. TELLER en este puerto.

Puntarenas, 1º de Enero de 1909.

## ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta, .. £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

## Frescos, Finos y Ordinarios

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Diríjase órdenes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida á sucursal.

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

## T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

## Literatura del Sábado

### LOS PECADOS POLITICOS

#### LAS LIGEREZAS

A todos y á ninguno...

(DE ACTUALIDAD)

Son los pecados mortales de necesidad, porque está claro que no me refiero diciéndolo eso á las ligerezas de la gente menuda, sino á las de aquellos mayores personajes de los partidos; que no ha habido uno solo que haya dejado de cometerlas.

La ligereza en los movimientos es un atractivo de algunos roedores, pero no es roer precisamente uno de los fines de la gobernación de los Estados.

Ligero es el irreflexivo, ligero cuando se resuelve suele ser el indeciso afanoso de fingir el carácter que le falta, ligero es el fácilmente mancebado por otras irreflexiones y ligerezas, ligero es el versátil que salta de pensamiento en pensamiento como la ardilla de rama en rama, ligero es el que tiene el cerebro de azogue, el espíritu de álcali volátil, la conciencia sin la plena posesión de las verdades y el corazón sin el régimen necesario de los afectos.

Y ese pecado venial en la vida de las relaciones sociales es capital pecado en los directores del ferrocarril del Estado, ó del automóvil del Estado, si se quiere mayor avance y progreso, porque de la nave del Estado ya hemos hablado en cien ocasiones lo suficiente.

En las afueras del hemiciclo del Congreso, que se llaman pasillos y salón de conferencias, se aplica á los equivocados una frase pintoresca. Se dice de ellos que están más locos que una cabra. Y no es que las cabras estén locas, sino que fiadas en la agilidad y ligereza de sus movimientos, trepan á los riscos, corren por el alero de las vertientes, saltan sobre las mayores profundidades, y hacen milagros de equilibrio. Es que las cabras son extraordinariamente ligeras y trepadoras á todo riesgo y toda desventura. Por lo mismo se llama también locura en los hombres que van acompañados, que guían huete y ejército á sus órdenes, que si ellos cayeran no se despeñarían ellos solos, lo que nace en la indecisión y se produce sin oportunidad; la ligereza.

El deber del propagandista es otro que el deber del gobernante. El que habla y habla, cuando mejor hable, podrá creer que la finalidad de la semilla, por ejemplo, es la flor. Y ahí acabará todo.

Pero el que hace y hace como gobernante, cuando gobierna mejor creará que la finalidad de sus actos, que la finalidad de la semilla, por ejemplo, no es la flor, sino el fruto. Y ahí estarán la razón y la legitimidad de su gobierno.

No hay nada más agradable ni de mayor admiración á conquistar que un hombre entretenido, y un hombre entretenido es siempre un hombre culto. Los grandes éxitos en la sociedad son en primer término para los que saben mantener y dirigir una conversación. Alcanzan ellos la suprema categoría de los que hablan sin diálogo en las reuniones grandes. Nadie se apodera más pronto del corazón femenino que quien lo entretiene con la observación, con la agudeza, con la fantasía.

Y si así se conquista muchas veces á las

mujeres, no se gobiernan bien así jamás los hombres.

No hay más grandes ligerezas en un gobernante que la de mirarse hacia adentro tan de prisa que no se vea, y la de estudiarse tan poco y tan rápidamente que no se llegue á conocer.

La historia antigua y la historia moderna están conformes. Lo definitivo de una caída como lo pasajero de un triunfo, más lo determinan las ligerezas que las catástrofes.

No hay que cruzar las calles viendo á todo el mundo, mirando á los escaparates, no desatendiendo un saludo, no pasando inadvertida una mujer de buena estampa. Los que se enteran de todo eso son los distraídos, los que no tienen que pensar en cosas de mayor substancia.

Y si no se pasa bien por la calle en el disfrute ligero de tan variadas, corrientes y menudas emociones, menos bien se cruzarán las alturas en la misma preocupación de abarcarlo todo para dejarlo todo suelto, mirarlo todo para no ver nada completamente, y dejándolo pasar sin conocerlo.

Ya se dice que suple el consejo á la propia inspiración personal. Pero en la elección del consejo claudica frecuentemente la formalidad y se atenta con atentado de muerte contra el propio personaje aconsejado. Se le dice cuasi siempre lo que le place, se le advierte lo que tiene advertido; que es forma de lisonja adelantarse al pensamiento y adivinarlo para ofrecérselo como el mejor de todos al encumbrado sujeto. La ligereza no oye el consejo que contraría, que detiene el pensamiento, que paraliza la acción, que sujeta la voluntad y extermina el capricho, pero ese es el buen consejo.

De quien habla á solas para decir verdades y se recata de los testigos para producir las amarguras, de ese hay que escuchar las palabras, recogiendo la atención y llevándolas al entendimiento para que el propio juicio las examine y falle.

Que de otros consejos ya dice doña María de Molina la prudentísima, en una comedia de Tirso, lo siguiente, pensando en su hijo:

*De juglares lisonjeros  
si no os podéis excusaros  
no uséis para aconsejaros  
sino para entreteneros*

CONRADO SOLSANA

## CAMPO NEUTRAL CONTESTANDO

Contesto á los civilistas que critican nuestro voto como delegados á favor de don Ricardo Jiménez.

El Partido Republicano está siempre en su lugar; se formó al rededor de un programa, cuyas ideas generosas condensan todos nuestros ideales y todas nuestras aspiraciones; no al rededor de un hombre. Ese mismo programa fué el que firmó don Ricardo Jiménez, persona que está identificada con nuestras ideas. El partido, pues, habrá cambiado de jefe; pero nó de forma. Con nuestra actitud hemos probado que nuestro partido no muere ni morirá nunca, mientras la patria tenga ciudadanos amantes de su prosperidad y de la libertad de sus hijos.

L. ACUÑA, G.

**EL PACIFICO  
DE LA CAPITAL**

San José, 26 de enero de 1909.  
Sr. Redactor de «El Pacifico»

Conocido de los costarricenses el resultado de la gran Convención Republicana, verificada antes de ayer en esta capital, quedan en la arena política, como candidatos a la Presidencia de la República, solamente don Ricardo Jiménez y don Rafael Iglesias, personas ambas de notoria inteligencia y de merecida posición.

El período histórico que atraviesa Costa Rica y las circunstancias de momento, permiten, más aún, autorizar establecer un paralelo entre los dos hombres en cuyo favor está dividida la opinión pública y a cuya dirección se entregarán mañana los destinos de esta tierra, tan engañada de continuo.

Quizás no sea conveniente, al emprender esta tarea, traer a colación los errores políticos y administrativos del señor Iglesias, durante su largo período de mando, porque podría impresionarse el ánimo del lector benévolo, y hacer aparecer esta comparación saturada de prevenciones ó, cuando menos, de antipatías. No es mi intención analizar hechos pasados, que pudieran dar colorido a historias que para bien de muchos costarricenses sería mejor olvidar, y, en caso de tener fijos los recuerdos punzantes que ellos engendran, que sirvan solamente como saludable advertencia a todos aquellos que se interesan por el bien y por la libertad de esta patria.

Al emprender esta tarea, me despojo en absoluto, no solo del cariño ó de la simpatía personal que pudiera tener por uno de los candidatos, sino que también cierro los ojos y borro de la memoria las penosas impresiones que hubieran podido causar hechos punibles de tiempos pasados; y aparto, gustoso, recuerdos ingratos que pudieran turbar mi juicio y perjudicar la exactitud del paralelo que me propongo hacer.

Quizás sufra lamentable equivocación en sospechar que tengo de los dos candidatos un conocimiento personal que me coloca en ventajosa posición para juzgarlos, desde luego que estoy ajeno a intereses de momento y, mucho más todavía, a pasiones políticas; pero he estado con ambos en posiciones adecuadas y en manifestas oportunidades para poder apreciar su talento, sus condiciones y su carácter.

Si hago juicio errado, es solamente mía la culpa porque al formarme criterio, no he moído en mi mortero nada que cause devaneos u odios.

A ambos creo conocerlos, a ambos los he visto en las alternativas de la vida y a ambos les tributo respeto y consideración. Son los dos, personas inteligentes, hombres del mañana, esperanza del porvenir; pero a pesar de haber entre ellos afinidades de talento, hay también diferencias sustanciales que vale la pena de considerar particularmente en el momento histórico que atravesamos, por que puede influir mucho en la suerte de Costa Rica, la determinación que en la campaña electoral que nos preocupa adopte la opinión pública.

Débase también hacer un análisis, no solo del carácter y de las condiciones de cada uno de los dos candidatos, sino también de las circunstancias especiales que influyen en la actualidad, la vida política y económica de la nación, para poder juzgar cuál conviene

más a la ventura de Costa Rica y con cual corremos mayor peligro de ver agrandados nuestros actuales quebrantos.

Diffícilmente se me podría objetar que todas las situaciones son adecuadas para recibir dirección ó impulso de manos de persona determinada, porque es de todos sabido que en la vida nacional, como en la individual, se presentan épocas en que la prudencia, el juicio y la rectitud son más necesarios, más indispensables que las determinaciones impulsivas de un temperamento irreflexivo.

Atraviesa actualmente Costa Rica una era difícil. Problemas políticos, económicos y sociales, reclama el concurso, no solo de los hombres del Gobierno, sino también de la Nación entera para poder resolverlos, bien ó mal; pero para que la resolución tenga en absoluto la aprobación de los costarricenses, que son los que al fin y al cabo soportan colectivamente las consecuencias de los resultados.

Ha sido práctica constante desatender ó no provocar la opinión pública para oír la en los casos difíciles, y a esa circunstancia y no a otra se debe que gran parte de las calamidades que nos afligen pesan materialmente sobre todos, pero no por que participan todos de la responsabilidad moral, como debiera ser.

¿Va a negarse, acaso, cuánto más llevaderas son las vicisitudes de la nación, si a ellas hemos contribuido todos?

Y basta de exordio, más para entrar en materia he de necesitar artículo aparte.

(Continuará)  
CORRESPONSAL

**CORRESPONDENCIA**

**De Liberia**

*Elección de la Junta de gobierno del Hospital - Triunfo ilegal de la Camarilla Unión Guanacasteca - Parcialidad marcada de la Junta saliente.*

(Concluye)

Para que me corriera buen viento, yo me coloqué en el ala izquierda, en cuyo escudo de hierro, que no eran de palo ó madera como los de la posición enemiga, me senté quedo, muy quedo, como un santo varón temiendo que mis amigos del ala derecha, me fueran á tomar como traidor.

Reunida la Asamblea general, se dejó oír un campanillazo, se declaró abierta la sesión y todo mundo quedó en profundo silencio, sólo Raúl sonaba las escupideras.

Rivera tenía lengua pesada, ni siquiera pudo leer el informe anual que le hizo don Chico Mayorga en que rendía cuenta del manejo y administración del Hospital.—El trabajo elaborado por Chico, se oyó leer muy bonito, contiene muchas frases rimbombantes y sonoras, mucha retórica, no menos erudición y literatura, y aunque se oyeron algunas que otras palabras buenas, todo lo disimulan los comprobantes A. B. C. & 1, 2, 3 y siguientes que se pueden poner de manifiesto á quien los solicite en caso surja la dificultad de un cargo concreto. Lo que resta saber ahora, me decía un amigo al oído, es, si es verdad tanta belleza.

Antes de declararse instalada la Asamblea, debo advertir, que el señor Gobernador de la provincia, si es verdad que al penetrar al local de la elección tenía que deponer en aquel lugar su don de mando y la fuerza de su autoridad, allí que da a eclipsada dejándose ver solamente en aquel acto a la persona de Antonio Alvarez como hermano de aquella institución de beneficencia.

**FABRICA DE JABONES  
TEODORO ROIZ**

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES

**E. Artavia**  
San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacifico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de ordenes por correo, las sedespachan con actividad y esmero

**Ropa Hecha**  
**Sastrería y Novedades**

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante y el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

**Hotel Colombiano**

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co

**Gran incendio en la zapatería "ITALIANA"**

Aviso al público que acabo de recibir un gran surtido de material fresco, con los que puedo satisfacer el gusto de todos mis clientes.

Nicolás Bruno

**Gabinete Dental Eléctrico**  
Del Dr. MIGUEL H. FULTON  
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad; por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno a la paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.  
HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.  
En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.  
CALLE DE PIEDRA

**MAN CHONG SING & Cia**  
**Almacén de abarrotes y géneros**  
**Hachas y machetes collins**

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

**Precios sin cometenencia**

**MANUEL J. TORRES**

GRAN surtido de géneros de fantasía, de seda, lana y algodón. Gasas Alsacianas—Piqué—Zarzas Francesas—Muselinas lisas y á pinas, Canbray de lino, Cintas, Ecajes bordados, Pañuelos de batista y de crepón de seda, Medias hilo de Escocia, Polvos Camia y Lid'ia, Casimires franceses é ingleses.—Dites de lino blanco y crudos. Sombra Cts, Corbatas, Cuellos y puños de lino, Camisas sin planchar, Mantillas, rohales y Pañolones.

Sacos para sal—De la mejor clase y á muy bajos precios, y toda clase de artículos de consumo ordinario.

**Fibrocimiento**

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de *Rosendo Alvarez y Cia.*, á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

cia, también lo es que la mayor parte de la Hermandad no le sabía hasta que así lo declaró don Demetrio Caamaño.—A pesar de que Toño es Toño, todo el mundo perfectamente bien sabe que él es el Gobernador de la provincia, y que su carácter de tal no lo pierde. A mi humilde modo de pensar, en ninguna parte de ella.—En esta parte terciamos con el señor Caamaño. Prevalido, pues, Toño, de su carácter de primera autoridad, se sobre pasó de sus límites, se le olvidó el bastón de Gobernador, como que no lo llevaba, se convirtió en un propagandista en el angusto seno del Hospital á fin de acuarpar las filas de la Camarilla reinante, un tanto debilitadas según él creía. Se convirtió en un cobachador de hermanos para que favorecieran con sus votos la candidatura de sus simpatías y hasta, si decirse puede, ejerció coacción sobre el hermano Salvador Garnier, según me cuentan, pues le amenazó destituirlo de su puesto de escribiente en la Gobernación, si su voto le era adverso á la Camarilla que él patrocina. Después siguió su curso la Asamblea.—El Dr. Peña leyó su lucido informe. Oh! es una obra de arte digna de ser cantada por Homero. Jesús! qué cacumen de hombre; si es más poeta que doctor, más boticario que médico. Qué clínica literaria la que se gasta ese galeno! Yo de él, renunciaba la medicatura y me dedicaba á las bellas letras, quizás ellas le acarrearían mejor posición que la de que hoy disfruta. Yo quisiera que como amigos que somos, él tomara por consejo lo último. Por fin le tocó su turno á don Demetrio Caamaño. Habló extensamente sobre asuntos que se rozan con la Hermandad; de la regeneración de nuestras costumbres al celebrar estas reuniones, habló de civismo, de filantropía de orden & c.—Le sucedió don Federico Faerron. Tanto éste como aquel abogaron sobre la reforma de los Estatutos con bases sólidas y razonamiento comedido, tomando como norma de sus principios, la equidad en todo y la justicia al alcanzarse de toda la Hermandad.

Hicieron uso de la palabra también, además de Faerron y Caamaño que hablaron por varias veces, el Lic. Abraham Mayorga, Manuel y Raúl Santos, el Dr. Peña, Manuel Vega y Virgilio Salazar.

Sometida á la votación la Junta que ha de gobernar el Hospital en el año que corre, participaron de la votación indebida y maliciosamente, porque así convenía para alcanzar la victoria, personas que no estaban inscritas en el libro respectivo como miembros de la Hermandad. De modo, pues, que la elección practicada por la hermandad de Caridad el 18 del corriente, es nula por que se ha infringido la ley por la cual están regidos los actos de la Junta. Han roto el eje al rededor del cual tienen que girar y ajustarse todos los procedimientos de las juntas venideras. Se ha escarneoado y villipendiado esa ley, á todo trance debe de procederse á su reforma, por lo menos en la parte que trata de la aceptación ó no de las personas que manifiestan en deseo de ser inscritas como hermanos, para evitar ulteriores discusiones que retardan el tiempo y la pasión política saca á relucir su aguzada ponzoña en momentos que no es la hora ni el lugar de sacarse los trapos al sol, con menoscabo de la seriedad, carácter y orden que debe darse á aquel acto de alta trascendencia en los anales de la Historia Caritativa.

La preferencia en el uso de la palabra, juzgando sin pasión, la

llevaron los miembros de la Camarilla, toda vez que el Directorio estaba compuesto por personas de este círculo, al extremo de mandar callar á don Demetrio Caamaño, que si bien hubo razón para ello, debió habersele insinuado la idea de cantar en tono mas bajo, lo cual denota una parolalidad marcada y revela el descubrimiento de un plan preconcebido que fué desarrollado por los simpatizadores de la farsa y el engaño y forjadores de tramas en plena Asamblea general de la Hermandad de Caridad en el Hospital de esta Ciudad el 18 de Enero en curso.

Ahora juzgue el público senato é imparcial, si la elección practicada por la Camarilla, de los miembros que hoy forman la Junta de Gobierno del Hospital, es legal ó no y si debido á la ilegalidad que ella encarna, es el triunfo de que alardea don Abel Mayorga en «El Noticiero» del 20 del corriente y el mejor bocado con que el Diputado Suplente don Rafael Rivera, puede participar á su camarada don Pablo Rodríguez el de las Mercedes, condimentado en el Hospital con 20 votos más.—

VERITAS.

27 de Enero de 1909.

**INFORMACION**

**Sociedad humanitaria**

Hace algunos meses censuramos la costumbre de conducir á su última morada á todos los que fallecían en el Hospital de San Rafael, en una caja común, que en hombros era traída y llevada, conteniendo, como era natural, millones de microbios de todas las enfermedades contagiosas de los que en el Hospital morían; é insinuamos la idea de mandar construir unos cuantos ataúdes de poco precio, por higiene y por humanidad.

Don Blas Aguirre, vecino honorable de esta localidad, acogió la idea y le dió forma, llamando Sociedad Humanitaria á la que formó con unos cuantos contribuyentes, á 40 céntimos mensuales, para el pago de esos ataúdes que se obsequiarían al hospital para los pobres de solemnidad.

Hoy la Sociedad publica su primer Estado y una constancia de la apreciable Directora del Hospital, de haber ocupado ya el primero, del depósito de diez que están á su disposición para llenar el caritativo objeto.

Excitamos á todo el vecindario á inscribirse como contribuyentes en tan simpática asociación.

**Don Máximo cede su partido á Iglesias**

Se alquilan los salones de EL RECREO y algunas otras piezas de las propiedades de don Manuel Alvarez.—En la **Farmacia Universal** se darán informes.

**Otro argumento civilista.**

En el barrio del Tigre (Montes de Oro) discutía el republicano don Juan Arroyo con un tipo que por allí ha surgido en propaganda civilista, y cuando Arroyo y otros amigos de don Ricardo le hacían observaciones respecto á lo despótico en el Gobierno y lo poco que en 8 años de mando positivo y 4 relativo, había hecho don Rafael, les contestó:

—«Es verdad que hizo muy poco, por que un hombre valiente lo primero que debe hacer es darse á respetar, y convénzase, para Costa Rica necesitamos un gobierno malo y no bueno.»

Los que le llevaban la contraria se separaron sin argumentar más con él, por que se convencieron de que aquel propagandista del civilismo era uno de tantos locos de remate, que andan fuera del Asilo Chapul.

**MIGUEL H. CESPEDES**

—Compra perlas y objetos indígenas, de oro—Paga los mejores precios.—Puntarenas

**Cómico-lirico-dramática**

La Compañía que actúa en el Salón Teatro del Casino, la que dirige el maestro Juárez, enaltece la Pinillos, le da Piedad su ópera, y su sal le da González; la que doña Rosa caracteriza, Barrot y Quirós complementan y completan los demás, esa, ha seguido sin vacilaciones la senda de los triunfos conquistados en la batalla, contra los elementos que aquí, son hilos y con la escasez metálica que es aquí sobrada. En la representación del jueves, si Leo

Baturros gustaron, Las Niñas desenvueltas sedujeron; los Ratas, el 2º sobre todo, tras tornaron y el tango de Piedad causó emociones, las canciones de la Pinillos y el trasteo de su guitarra, dieron al traste con todo el resto de indiferencia que pudo conservar hasta allí el más estoico.

Antes de concluir, vaya una nota indispensable: Pablo González en el Pepito de Las Niñas desenvueltas, estuvo admirable; no cabe el más allá.

Para esta noche, La Salsa de Ariceta, ¡Viva mi niña! y otro acto de concierto don de figura la Pinillos y su guitarra.

Ya la oiremos, mejor dicho, la escucharemos.

**Una obra de progreso**

En la sesión que en la noche del jueves último celebró el Ayuntamiento de esta ciudad, se ocupó principalmente de ver y estudiar las propuestas que para la construcción del Matadero Público habían llegado, correspondiendo á la licitación publicada al efecto.

Se presentaron solamente dos: una de don Alejandro Chamorro y otra de don José Cabezas y don Enrique Mo. Adam. La primera estaba basada sobre el plano de un edificio de hierro hecho en Estados Unidos; la segunda en el plano que para ese edificio diseñó y envió la Dirección de

**Un Candidato mas**

En vista de lo que por allí se anuncia, me abstengo, si señor, me abstengo, aunque no soy abstencionista, de seguir proponiendo en venta mi tan conocido Hotel Internacional.

El Hotel y el restaurante y aun la cantina, quedarán siempre bajo la inmediata vigilancia y dirección de mi señora y mía, lo cual quieré decir que todos nuestros clientes estarán perfectamente servidos en el Hotel Internacional.

FERNANDO MAGRI

**AZUCAR DEL INGENIO EL TEMPISQUE DE**

**Federico sobrado**  
Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

**Salineros**

Tenemos pailas, nuevo modelo, de 100 y 125 galones, á precios muy reducidos.

**Alberto Fait y Cia.**

**¡OJO!**

Por tener que ausentarse del país el propietario, se vende la Pastelería y Refresquería *El Buen Gusto*, negocio de positiva utilidad tanto en verano como en invierno.

También se venden los muebles del Hotel Español: ambos negocios se venden juntos ó separados.

No obstante que se ponen en venta, siempre está dispuesto á servir á quien lo solicite,

Feliciano López.

**CANDIDATURA OFICIAL GRAN REMATE DE PRENDAS**

Aproximándose ya las fiestas cívicas de esta localidad, se ha dispuesto sacar á remate las prendas cuyos vencimientos no se hayan referendado.

Quien quiera aprovechar la ocasión, encontrará en la casa de Préstamos á las 12 m. del día 7 de Febrero próximo, pañuelos, chalecos, rebosos de seda y toda clase de prendas de oro y plata, á precios sumamente baratos.

Se hace saber á los clientes, que la casa da el derecho de tanto á los dueños de las prendas, al practicarse el remate de éstas; pero, que no se admitirá el refrendo de la misma prenda, si ella está lista para rematarse, salvo que pague todos los intereses vencidos y un mes adelantado para evitar la subasta.

También se hace saber: que los plazos que se conceden para verificar el remate, es de un mes, después del cual, se llevará á efecto la subasta, en caso que no se practique el refrendo.

Puntarenas, Enero de 1909.

Por el propietario,  
**LUIS CORREA.**

**Hotel Josefino**

Este conocido establecimiento bajo la dirección de su nuevo propietario, se ofrece al público con servicio esmerado, excelente cocina y aseo sin rival, con todas las comodidades para familias de alta consideración.

Liberia, 15 de enero de 1909.

El Propietario—Ricardo Jiménez

Obras Públicas.

El municipio, considerando entre otras cosas la facilidad del pago, y que siendo una obra cuyos materiales serán aquí comprados y los gastos de construcción quedan en manos de nuestros trabajadores, acordó aceptar la de los señores Cabezas y Mc Adam.

Por lo tanto el Ejecutivo aprueba el correspondiente contrato, se dará principio á los trabajos.

Todos de vuelta ya

Han regresado ya de la capital todos los señores Delegados á la gran Convención Republicana, y con gusto lo consignamos; han llegado plenamente satisfechos de las relevantes prendas que adornan al candidato por quien su Jefe les ha indicado trabajar y ellos han patrocinado, Lic. don Ricardo Jiménez.

Ningún efecto han causado en sus ánimos los arteros é insidiosos artículos que bajo pseudónimos republicanos se empeñó en sacar á luz la prensa iglesista, y el resultado está ya á la vista del país entero.

Quien desee conocer cómo piensan estos republicanos, lea el pequeño artículo que en el final de la primera plana publica hoy don Leovigildo Acuña G.

Retreta para el domingo

1<sup>a</sup>—Marcha militar *Vencedor* (dedicada al señor Comandante de esta Plaza Coronel don Clodomiro Sibaja por el profesor don Eduardo B. Cámara.)

2<sup>a</sup>—Gran Obertura Concertante *Los dos Marqueses* por J. B. Nchaí.

3<sup>a</sup>—Gran Fantasía *La herrería en el bosque* por Michelius.

4<sup>a</sup>—Gran Valse militar *Aymé* por X.

El Director de la Banda.

Luis Barrantes Z.

Castro en Venezuela

En el Vapor «Indiana» acabo de recibir y ofrezco á precios de situación, camas de hierro, romanas de 500 á 1.000 libras, arroz carolinas sombreros de fieltro, juegos para café, de porcelana, cristalería bohemia, cuellos, corbatas, cajas «Marvins» contra incendio, mezclilla nelson y material para la marinería.

S. Aráuz

REMITIDO

SOCIEDAD HUMANITARIA

La Sociedad Humanitaria, en sesión celebrada ayer, á las 7 y media de la noche, acordó:

«Dar á conocer el movimiento de caja al fin de cada mes, principiando con el Estado que presenta hoy el tesorero don Abel Salazar, que es el siguiente:

Diciembre 24—Recibí la Tesorería con una existencia de C. 45.55

Diciembre 28—Entregué á Villafañá por ataudes, según recibo „ 45.00

Saldo C. 00.55

Diciembre 28—Cuentade Miguel Altamirano „ 0.40

1909. Enero 4—Recibí del recaudador, según talonario „ 18.00

„ 18.95

Enero 4—Entregué á Villafañá „ 15.00

Saldo C. 03.95

Ero. 10—Recibí del recaudador „ 23.00

„ 17— id. id. „ 18.00

Total C. 44.95

Honorarios al recaudador, 10 por ciento sobre C. 59.00 recaudados „ 05.90

Existencia „ 39.05

Pago á Matos, por hechura de libros talonarios „ 04.00

Existencia de hoy C. 35.05

Puntarenas, 29 de Enero de 1909

ABEL SALAZAR

Puntarenas Enero 28 de 1909.

Señor Presidente de la Junta Humanitaria de esta ciudad.

S. O.

Por su medio, me permito poner en conocimiento de esa Junta, que el 26 del corriente mes, tuve necesidad de hacer uso de uno de los ataudes, del depósito que se encuentra en este establecimiento, para José Sánchez, fallecido en esa fecha. Soy de Ud. con toda consideración, su atenta y servidora.

E. de Santos.

OCTAVIO MOYA  
ABOGADO Y NOTARIO

PUNTARENAS.

CALLE DEL COMERCIO

ORDEN DE POLICIA

A los vecinos que tienen propiedades cercadas en esta población se les previene; que á partir de esta fecha al 4 del próximo mes, deben tener sus cercas desmontadas y limpias así como podar los árboles que estén frente á sus casas y que impidan el libre tráfico.

Los que no cumplan esta disposición se les tendrá como desobedientes y serán penados con multa de \$1.00 á \$5.00

Alberto Delgado M.

27 de Enero de 1909.

MIGUEL H. CESPEDES

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gases de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores. plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticanisia, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños Baules Americanos. Sacos de noche. Valfjas grandes y pequeñas de segütimo cuero Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas cinturones finos de cuero Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De se vende al por mayor y al menudeo.

ASERRADERA á VAPOK



PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenfsaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos Tabla de forro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS  
EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Alcaldía. Se vende al detal y por mayer mercaderías de toda clase y muy baratas.

Azúcar

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & Co

FEDERICO APESTEGUI.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Febrero de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntnas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 2	4 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Jueves 4	6 a m	9 a m	3 p m	9 p m	Viernes 5	9 a m	12 m	3 p m	7 p m
Sábado 6	7 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	12 a. m.	Martes 9	9 a m	12 m	6 p m	12 a m	Id 19	8 a m	11 a m	2 p m	6 p m
Lunes 8	8 a. m.	11 a. m.	6 p. m.	1 a. m.	Jueves 18	5 a m	8 a m	2 p m	8 p m					
Martes 9	9 a. m.	12 m.	7 p. m.	2 a. m.	Id 25	11 p m	2 a m	8 a m	2 p m					
Martes 16	3 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.										
Sábado 20	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.										
Martes 23	9 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.										
Sábado 27	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										

OBSERVACIONES:

NOTA:— La salida del sábado 27 á las 12 a. m., antenuándose en la noche del viernes al sábado.  
ATENCIÓN:— Se aplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo.  
El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-100.

1<sup>a</sup>—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.  
2<sup>a</sup>—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura  
3<sup>a</sup>—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tengase señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.  
4<sup>a</sup>—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.  
5<sup>a</sup>—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria de los señores Esquivel & Guido, cerca al Muelle del Estero.  
LEASE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.  
Los vapores de BALLENA Y BOLSON, harán escala en MANZANILLO.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasajeros de 1 <sup>a</sup> á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 300
id „ 2 <sup>a</sup>	200
id 1 <sup>a</sup> á Manzanillo	200
id „ 2 <sup>a</sup>	100

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	C. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á	0.50
vacio á Bebedero y Jesús	0.25
cada pié cúbico a	0.25
montura	0.25
ozero de res	0.25